

ASSEMBLÉE RÉGULIÈRE DU CONSEIL DE QUARTIER DE LAIRET

PROCÈS-VERBAL de la septième assemblée régulière du conseil de quartier de Laireset, tenue le mercredi 12 novembre 2025 à 19h en format hybride, à la fois au Centre communautaire Marchand, 2740, 2e Avenue, ainsi que sur la plateforme Zoom.

PRÉSENCE

Membres avec droit de vote :

Mme Julie Tremblay-Potvin	Présidente
Mme Julie Poisson	Vice-présidente
M. Mario Tremblay	Secrétaire
M. Vincent Roy	Trésorier
M. Benoit Dansereau	Administrateur
Mme Claudette Arsenault	Administratrice
M. Eric Duguay	Administrateur
Mme Julie Genest	Administratrice
M. Lukasz Michalski	Administrateur
M. René-Pier Légaré-Bouchard	Administrateur

Il y a quorum

ÉTAIENT AUSSI PRÉSENTS

M. Raymond Poirier	Conseiller municipal Maizerets-Laireset
Mme Marylou Boulianne	Conseillère municipale de Limoilou
M. Daniel Leclerc	Conseiller en consultation publique

Outre les personnes mentionnées, 12 personnes assistaient à la rencontre du 12 novembre 2025.

ORDRE DU JOUR

- 25-07-01 **Ouverture de l'assemblée spéciale d'élection**
- 25-07-02 **Lecture et adoption de l'ordre du jour**
- 25-07-03 **Période réservée aux conseillers municipaux**
- 25-07-04 **Période de question et de commentaires des citoyens**
- 25-07-05 **Projets et initiatives**
 5.1 Résolution de remerciement des conseillers sortants et accueil des nouveaux conseillers.
 5.2 Invitation de Rendez-vous Limoilou pour le 15 novembre
 5.3 Suivi des avancements : programme de sensibilisation et de mobilisation à la sécurité routière « Je suis visible dans mes déplacements ».
- 25-07-06 **Préoccupations et enjeux de quartier**
 6.1 Sécurité routière et impacts du Tramway - suivi avec le comité de liaison Tram Cité formation d'un comité de rédaction pour préparation d'un mémoire.
 6.2 Suivi ville - sécurité sur la 22e rue
 6.3 Résolution - appui du mémoire - plan d'urbanisme et de mobilité 2025. Vision d'aménagement du Pôle Urbain Wilfrid-Hamel-Laurentienne / boisé Lachapelle par le CQ Vanier.
- 25-07-07 **Comités**
 7.1 Comité aviseur galeries Charlesbourg/ Fleur de Lys (Trudel)
 7.2 Comité de vigilance sur la gestion des matières résiduelles
 7.3 Comité de vigilance des activités portuaires
 7.4 Table de concertation vélo
 7.5 Comité de voisinage du nouveau complexe hospitalier du CHU
 7.6 Démarche de concertation Rendez-vous Limoilou
 7.7 Comité aînés Roc Amadour
 7.8 Nouvelle table de concertation sur les transports en commun
- 25-07-08 **Informations et communications**
 8.1 Consultations, journées d'information et activités ayant eu lieu ou à venir
 8.1.1 4 décembre : dévoilement de la nouvelle image des conseils de quartier.
 8.2 Lettre d'appui à la Patente
 8.3 Communications effectuées par le CQ et/ou à venir.

25-07-01	Ouverture de l'assemblée spéciale d'élection
25-07-02	Lecture et adoption de l'ordre du jour
25-07-03	Période réservée aux conseillers municipaux
25-07-04	Période de question et de commentaires des citoyens
25-07-09	2e période réservée au public
25-07-10	Fonctionnement du conseil de quartier <ul style="list-style-type: none"> 10.1 Adoption procès-verbal de septembre 10.2 Adoption procès-verbal d'octobre 11.3 Trésorerie <ul style="list-style-type: none"> • Paiement du PV de novembre (115\$) • Remboursements de frais de déplacement • Remboursement des frais de rencontre préparatoire
25-07-11	Divers
25-07-12	Levée de l'assemblée

PROCÈS-VERBAL

25-07-01 OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE

Mme Julie Tremblay-Potvin ouvre l'assemblée à 19h08. Elle souhaite la bienvenue aux membres

25-07-02 LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Mme Julie Tremblay-Potvin fait la lecture de l'ordre du jour. Les membres conviennent d'annuler le point 9.2 *Adoption du procès-verbal d'octobre*.

RÉSOLUTION CONCERNANT L'ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR DE L'ASSEMBLÉE ORDINAIRE

SUR PROPOSITION DE Mme Julie Tremblay-Potvin DÛMENT APPUYÉE PAR Mme Claudette Arsenault, IL EST RÉSOLU par le conseil d'administration et les membres du conseil de quartier de Lairet d'adopter l'ordre du jour de la rencontre du 12 octobre 2025.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

25-07-03 PÉRIODE RÉSERVÉE AUX CONSEILLERS MUNICIPAUX

M. Raymond Poirier et Mme Marylou Boulianne, nouveaux conseillers municipaux, se présentent. Ils sont ravis de se joindre au conseil de quartier.

Mme Marylou Boulianne exprime son souhait de travailler en collaboration avec les administrateurs. Il en va de même pour M. Raymond Poirier, qui souhaite relever les défis à venir avec les membres et utiliser l'expertise citoyenne pour documenter les problématiques, réfléchir et coconstruire l'avenir de Lairet.

25-07-04 PÉRIODE DE QUESTIONS OU COMMENTAIRES DES CITOYENS

M. Vincent Roy se dit surpris d'avoir reçu un bottin téléphonique à sa porte. Mme Julie Tremblay-Potvin mentionne que c'est une compagnie privée qui distribue ce livret et que malheureusement, elle ne semble pas avoir respecté le principe de l'adhésion volontaire.

M. Mario Tremblay mentionne que la 4^e Avenue, à la hauteur de la rue des Lilas, n'est toujours pas ouverte à la circulation. Il se demande si la Ville entend rouvrir cette partie de l'artère avant la parade des jouets Promutuel, qui aura lieu samedi. Un administrateur mentionne que cette partie de l'avenue a été récemment rouverte.

25-07-05 ACTUALITÉS

Résolution de remerciement des conseillers sortants et accueil des nouveaux conseillers

Les administrateurs souhaitent la bienvenue aux nouveaux conseillers municipaux, M. Raymond Poirier et Mme Marylou Boulianne. Ils conviennent aussi d'adopter une motion de remerciement pour féliciter les deux conseillers sortants pour le travail qu'ils ont accompli pour le quartier au courant des dernières années.

MOTION DE REMERCIEMENT 25-CA-32 POUR LES CONSEILLERS MUNICIPAUX SORTANTS

SUR PROPOSITION DE Mme Julie Tremblay-Potvin DÛMENT APPUYÉE PAR M. René-Pier Légaré-Bouchard, IL EST RÉSOLU par le conseil d'administration et les membres du conseil de quartier de Lairet de remercier

M. Claude Villeneuve et Mme Jackie Smith, qui ont assisté avec une assiduité remarquable aux séances du conseil de quartier et qui ont représenté Lairet et ses enjeux auprès, notamment, du conseil de Ville durant les quatre ans qu'a duré leur mandat.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

Le conseil de quartier se fait un honneur de collaborer avec les nouveaux élus en ce qui concerne ses différents projets structurants, incluant entre autres les réaménagements des friches de la 41e Rue et du secteur d'ExpoCité, l'implantation du tramway, et les besoins grandissants en logement et en accès à la nature en ville.

Invitation de Rendez-vous Limoilou pour le 15 novembre

Les Rendez-vous Limoilou invite les citoyens de Lairet à assister, le 15 novembre prochain, à une série de conférences et d'ateliers participatifs ayant pour objectif d'orienter les prochains projets que chapeautera la démarche. Les citoyens qui ont des idées pour le quartier auront d'ailleurs l'occasion de les partager.

M. René-Pier Légaré-Bouchard assistera à l'événement au nom du conseil de quartier.

Suivi des avancements : programme de sensibilisation et de mobilisation à la sécurité routière « Je suis visible dans mes déplacements »

Le conseil de quartier a reçu les soumissions de différents imprimeurs. Il se demande s'il penchera pour des brassards de qualité, imprimés au Québec et personnalisés, ou des brassards plus génériques, imprimés à l'étranger, et qui pourraient être achetés en plus grande quantité. Les brassards personnalisés pourraient coûter jusqu'à 20 \$ l'unité. Les administrateurs s'intéressent à l'éthique de travail de l'imprimeur avec lequel il fera affaire. Selon eux, il serait sage de viser un juste milieu entre quantité et qualité / éthique de travail, considérant que plusieurs de ces brassards seront distribués à des enfants qui pourraient les égarer et qu'on souhaite toucher une quantité substantielle d'usagers.

M. Vincent Roy a approché les écoles primaires ainsi que les résidences pour personnes âgées du quartier pour tâter leur intérêt à participer à la distribution de ces brassards. Mme Claudette Arseneault mentionne que le comité des

aînés du Patro Roc-Amadour pourrait, lui aussi, être approché. Les administrateurs proposent que M. Roy évalue la quantité de brassards à imprimer en fonction des établissements qui souhaitent en faire la distribution. M. Éric Duguay se porte volontaire pour communiquer avec les conseils d'établissement des écoles primaires du quartier.

Le conseil aimerait avoir choisi un distributeur d'ici décembre prochain. À cet effet, les administrateurs pourraient tenir une assemblée spéciale avant leur rencontre ordinaire de décembre.

25-07-06 PRÉOCCUPATIONS ET ENJEUX DE QUARTIER

Sécurité routière et impacts du Tramway - suivi avec le comité de liaison Tram Cité formation d'un comité de rédaction pour préparation d'un mémoire.

Le conseil de quartier souhaite créer un comité pour rédiger, à l'attention du comité de liaison Tram Cité, un mémoire visant à exprimer ses craintes en amont du projet d'implantation d'un tramway. Rappelons que les administrateurs se sont récemment vu refuser une rencontre avec le comité de liaison, qui se réunit deux fois par an. Lors de la rencontre de juin, Mme Julie Poisson a d'ailleurs fait part au comité des espoirs du conseil relativement à la friche de la 41^e Rue, ainsi que des besoins d'implantation, sur la 1^re Avenue, d'intersections permettant les virages à gauche.

La date de la prochaine rencontre du comité de liaison reste inconnue.

Le comité de rédaction du mémoire se réunira pour discuter des enjeux hyperlocaux associés à l'implantation du tramway. Mme Julie Poisson chapeautera le comité. M. René-Pier Légaré-Bouchard et M. Benoit Dansereau se joignent à elle. Le comité aimerait déposer son mémoire lors de la prochaine rencontre du conseil, en décembre.

Suivi ville - sécurité sur la 22e rue

Aux demandes des citoyens de la 22^e Rue, le Service des transports de la Ville a répondu :

« Vitesse

La 22e Rue est une rue de type collectrice secondaire où la vitesse prescrite a été réduite de 10 km/h en 2021, passant de 50 à 40 km/h. De plus, les

bandes cyclables unidirectionnelles entre le boulevard Henri-Bourassa et la 4e Avenue ont été prolongées jusqu'au boulevard des Alliés en 2018, réduisant ainsi la largeur des voies de circulation véhiculaire dans les deux directions. Ces deux éléments ont contribué à réduire les vitesses pratiquées jusqu'à 10 km/h selon les tronçons de rue, soit à un niveau cohérent avec la limite de vitesse pour la majorité des automobilistes, bien que certains d'entre eux circulent encore trop rapidement.

Dans l'immédiat, l'une des interventions qui peuvent être déployées rapidement pour contrôler la vitesse est l'utilisation du radar photo mobile sur votre rue. En effet, la 22e Rue est l'un des 38 sites sur le territoire de la Ville de Québec où le MTMD autorise actuellement l'utilisation de cet appareil automatisé par notre Service de police. Comme vous le mentionnez, la mise en service des bandes cyclables pendant la saison estivale rend difficile son déploiement pendant cette période par manque d'espace sur la chaussée. Cependant, en dehors de la saison estivale, l'emploi du radar photo mobile n'est plus limité et nous allons adresser au Service de police le besoin d'une présence plus accrue. Il est à noter que l'implantation d'un radar photo permanent sur le réseau routier municipal au Québec est plutôt exceptionnelle et pour être justifiée, la problématique de vitesse doit être critique.

Débits de circulation

Les débits de circulation sur la 22e Rue sont relativement élevés considérant que l'une des fonctions d'une rue collectrice est de recevoir des débits de circulation plus soutenus qu'une rue locale résidentielle et, surtout, due à la configuration de la trame de rues dans ce quartier. Il est vrai d'affirmer que les travaux en cours sur la 18e Rue visant la reconstruction du pont ferroviaire induit un détour d'une partie de la circulation sur la 22e Rue. Les débits de circulation reviendront à des conditions normales à la suite de la conclusion de ces travaux.

Sécurité scolaire

Concernant la sécurité des écoliers à proximité de l'école primaire Saint-Paul-Apôtre, il est prévu à court terme d'installer une signalisation lumineuse clignotante à l'entrée de la zone scolaire sur la 8e Avenue (rue à 30 km/h en tout temps) ainsi que des panneaux de limite de vitesse variable avec clignotants sur la 22e Rue (rue à 40 km/h). Ces derniers permettront de moduler la limite de vitesse à 30 km/h près de l'école lors des jours de classe. Ces ajouts augmenteront significativement le respect de la limite de vitesse

par les automobilistes et par le fait même, la sécurité des écoliers autour de l'école.

Intersection problématique

L'intersection formée de la 22e Rue, du boulevard des Alliés et du boulevard Cardinal-Villeneuve actuellement contrôlée par des arrêts obligatoires est atypique par le nombre de rues qui la constitue. Sa géométrie particulière rend difficile la coordination entre les usagers dans l'intersection et cette situation représente un enjeu de sécurité. Dans l'immédiat, il sera évalué les interventions qui pourraient rapidement être réalisées afin d'augmenter la compréhension et la coordination entre les usagers par une bonification de la signalisation sur panneau et par du marquage sur la chaussée. À terme, des travaux de réaménagement de l'intersection pourraient être requis.

Aménagements en mobilité active

La Ville a l'intention de mettre à niveau le lien cyclable sur la 22e Rue et le boulevard des Alliés afin de le transformer en Corridor VivaCité pour bonifier les aménagements et le milieu de vie. Dans le cadre de ce projet, des mesures seront mises en place pour apaiser la circulation sur l'axe et sécuriser les déplacements. Des travaux de réaménagement de l'intersection de la 22e Rue avec le boulevard des Alliés et le boulevard Cardinal-Villeneuve sont aussi en analyse et envisagés. Nous ne pouvons toutefois préciser l'année de réalisation visée en ce moment. »

Les administrateurs se réjouissent du fait que la Ville intervienne pour rendre la 22^e Rue plus sécuritaire. Ils attendront l'implantation du radar mobile.

Les citoyens de la 23^e Rue font aussi face à des enjeux de sécurité routière (vitesse excessive des automobilistes et problème de circulation de transit, notamment). Les administrateurs pourraient rédiger une résolution à cet effet. Ils songent à demander à la Ville, entre autres, de faire un relevé de vitesse sur la 23^e rue, de réviser la signalisation ou d'aménager des balises de vitesse sur l'artère. M. Raymond Poirier pense que les administrateurs auraient avantage à connaître les priorités de la Ville en ce qui concerne le réaménagement des rues dans Lairet.

**Résolution - appui du mémoire - plan d'urbanisme et de mobilité 2025.
Vision d'aménagement du Pôle Urbain Wilfrid-Hamel-Laurentienne /
boisé Lachapelle par le CQ Vanier.**

Mme Julie Tremblay-Potvin a acheminé aux administrateurs le mémoire du conseil de quartier de Vanier en ce qui concerne la vision d'aménagement du Pôle Urbain Wilfrid-Hamel-Laurentienne / boisé Lachapelle.

RÉSOLUTION 25-CA-33 CONCERNANT L'APPUI AU MÉMOIRE DU CONSEIL DE QUARTIER DE VANIER SUR L'AMÉNAGEMENT DU PÔLE URBAIN WILFRID-HAMEL-LAURENTIENNE / BOISÉ LACHAPELLE

CONSIDÉRANT que les recommandations et préoccupations du conseil de quartier de Vanier concernant la vision d'aménagement du Pôle Urbain Wilfrid-Hamel-Laurentienne / boisé Lachapelle rejoignent celles du conseil de quartier Lairet;

CONSIDÉRANT que les stratégies proposées dans le mémoire répondent aussi aux besoins des citoyens de Lairet;

SUR PROPOSITION DE Mme Julie Tremblay-Potvin DÛMENT APPUYÉE PAR Mme Julie Poisson, IL EST RÉSOLU par le conseil d'administration et les membres du conseil de quartier de Lairet d'appuyer le mémoire du conseil de quartier de Vanier sur la vision d'aménagement du Pôle Urbain Wilfrid-Hamel-Laurentienne / boisé Lachapelle.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

25-07-07 COMITÉS

Comité aviseur Galeries Charlesbourg / Fleur de Lys (Trudel)

Les administrateurs ont pu visiter le chantier de Fleur de Lys. M. René-Pier Légaré-Bouchard mentionne que le promoteur a fourni les efforts nécessaires pour maintenir les activités du centre commercial, malgré les travaux. Trudel serait d'ailleurs à l'écoute des commerçants, comme de la communauté. Le projet serait en bonne voie de dynamiser le secteur Soumande.

Comité de vigilance sur la gestion des matières résiduelles

Aucune rencontre n'a eu lieu en raison de la période électorale.

Comité de vigilance des activités portuaires

Aucune rencontre n'a eu lieu en raison de la période électorale..

Table de concertation vélo

Aucun suivi.

Comité de voisinage du nouveau complexe hospitalier du CHU

À partir de l'année prochaine, le comité ne se réunira plus que deux ou trois fois par an. Le nouveau garage pour les ambulances serait complété, et le chantier de la future cafétéria serait bien entamé. Il y aura une rampe d'accès au 4^e étage de l'hôpital.

Démarche de concertation Rendez-vous Limoilou

Lors de sa dernière rencontre, le comité a discuté :

- Du renouvellement de son entente, qui est problématique en raison d'un enjeu de fiduciaire. L'organisation pourrait devenir un OBNL. Les membres se prononceront bientôt à cet effet.
- De l'évaluation des employés. M. Mario Tremblay mentionne que la démarche est entre très bonnes mains.

Comité aînés Roc Amadour

Le comité a été renommé. On l'appelle maintenant *Table des aînés de Limoilou*.

Mme Claudette Arsenault, qui a assisté à la dernière rencontre du comité, mentionne que la Table est à la recherche de bénévoles pour accompagner les aînés des RPA et des HLM de Lairet.

Nouvelle table de concertation sur les transports en commun

La Table, qui aurait pour objectif d'encourager l'amélioration du transport en commun dans les quartiers centraux, n'a toujours pas été créée.

25-07-08 INFORMATIONS ET COMMUNICATIONS

Consultations, journées d'information ayant eu lieu ou à venir

M. Mario Tremblay mentionne que les citoyens ont jusqu'au 30 novembre pour participer à une consultation écrite portant sur le réaménagement de la 8^e Avenue, entre le chemin de la Canadière et la 24^e Rue. Le conseil de quartier relayera le formulaire via sa page Facebook.

Les administrateurs remarquent que la cohabitation entre les cyclistes et les piétons est difficile sur la 8^e Avenue.

4 décembre : dévoilement de la nouvelle image des conseils de quartier.

Les administrateurs sont invités à assister au dévoilement de la nouvelle image des conseils de quartier le 4 décembre prochain.

M. Daniel Leclerc mentionne que la Ville relancera bientôt son appel de projets pour les initiatives environnementales.

Lettre d'appui à la Patente

Le conseil de quartier souhaite appuyer le projet de la Patente, qui veut obtenir le soutien de la Ville pour décontaminer son terrain avant d'entamer la rénovation de ses locaux.

RÉSOLUTION 25-CA-34 CONCERNANT L'APPUI AU PROJET DE DÉCONTAMINATION DU TERRAIN DE L'ORGANISME LA PATENTE

SUR PROPOSITION DE Mme Julie Poisson DÛMENT APPUYÉE PAR M. Mario Tremblay, IL EST RÉSOLU par le conseil d'administration et les membres du conseil de quartier de Lairet de mandater Mme Julie Tremblay-Potvin de signer, en leur nom, une lettre d'appui au projet de décontamination du terrain de l'organisme La Patente, située au 507 rue des Sables.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

Communications effectuées par le CQ

Sur ses réseaux sociaux, le conseil de quartier a notamment :

- Partagé les portraits de quatre administrateurs;
- Relayé l'initiative « Limoilou, territoire d'opportunités » de la démarche *Rendez-Vous Limoilou*;
- Célébré ses 1000 abonnés.

Communications à venir

Aucun suivi pour le moment.

25-07-09 DEUXIÈME PÉRIODE RÉSERVÉE AU PUBLIC

Aucun suivi.

25-07-10 FONCTIONNEMENT DU CONSEIL DE QUARTIER

Adoption du procès-verbal de septembre

**RÉSOLUTION 25-CA-35 CONCERNANT L'ADOPTION DU
PROCÈS-VERBAL DE L'ASSEMBLÉE DE SEPTEMBRE 2025**

SUR PROPOSITION DE M. Mario Tremblay, DÛMENT APPUYÉE PAR Mme Julie Tremblay-Potvin IL EST RÉSOLU PAR le conseil d'administration du conseil de quartier de Lairet d'adopter le procès-verbal de l'assemblée de septembre 2025.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

Adoption du procès-verbal d'octobre

L'adoption du procès-verbal d'octobre est remise à la prochaine rencontre du conseil de quartier.

Les administrateurs discutent de la pertinence de tenir les rencontres du conseil de quartier en mode hybride. Les citoyens pourront assister à l'assemblée de janvier en ligne ou en présentiel.

Trésorerie

Paiement du PV pour novembre

**RÉSOLUTION 25-CA-36 CONCERNANT LE PAIEMENT DE LA
SECRÉTAIRE DE RÉDACTION**

SUR PROPOSITION DE Mme Julie Tremblay-Potvin, DÛMENT APPUYÉE PAR M. René-Pier Légaré-Bouchard IL EST RÉSOLU PAR le conseil d'administration du conseil de quartier de Lairet d'autoriser le paiement de 115\$ à Mme Jade Pelletier-Picard pour la rédaction du procès-verbal de novembre 2025, conditionnellement à sa réception.

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

Remboursement de frais de déplacement

RÉSOLUTION 25-CA-37 CONCERNANT LE REMBOURSEMENT DE FRAIS DE DÉPLACEMENT

SUR PROPOSITION DE Mme Julie Tremblay-Poisson, DÛMENT APPUYÉE PAR M. Vincent Roy IL EST RÉSOLU PAR le conseil d'administration du conseil de quartier de Lairet d'autoriser le remboursement de 32,50 \$ à M. Mario Tremblay pour des frais de déplacement associés à sa participation aux différentes rencontres des comités externes du conseil de quartier (Rendez-vous Limoilou).

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

Remboursement de frais de rencontre préparatoire

RÉSOLUTION 25-CA-38 CONCERNANT LE REMBOURSEMENT DE FRAIS POUR LA RENCONTRE PRÉPARATOIRE

SUR PROPOSITION DE M. Vincent Roy, DÛMENT APPUYÉE PAR M. Mario Tremblay IL EST RÉSOLU PAR le conseil d'administration du conseil de quartier de Lairet d'autoriser le remboursement de 51,86\$ à Mme Julie Tremblay-Potvin pour une rencontre d'accueil des nouveaux administrateurs (breuvages sans alcool, collations, taxes et pourboire).

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

25-07-11 DIVERS

Aucun suivi.

25-07-12 LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

RÉSOLUTION CONCERNANT LA LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

SUR PROPOSITION DE M. Mario Tremblay, DÛMENT APPUYÉE PAR M. Vincent Roy, IL EST RÉSOLU PAR le conseil d'administration du conseil de quartier de Lairet de lever l'assemblée à 21 h 55

ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ

Signé

Julie Tremblay-Potvin
Présidente

Signé

Mario Tremblay
Secrétaire